

L'agriculture ukrainienne : un atout important pour le pays-en 10/01/2024

,

L'Ukraine faisait partie de l'URSS depuis 1922 lorsque l'indépendance a été proclamée le 24 août 1991. La période de privatisations sauvages qui a suivi a entraîné une division par deux du niveau de vie par habitant, passant de 6 000 \$ en 1992 à 3 400 \$ en 1998, d'après une note de l'Itavi. Le pays a beaucoup souffert ensuite de la crise Russe de 1998 et de la crise financière mondiale de 2008. L'annexion de la Crimée en 2014 et l'invasion par la Russie en 2022 ont entraîné une inflation très importante de la monnaie.

Le pays compte 42 millions d'habitants. C'est 10 millions de moins qu'en 1990. Le PIB par habitant serait actuellement de 4 090 \$.

Depuis 2017, il existe un accord de rapprochement avec l'UE qui prévoit des droits pour les travailleurs immigrés et l'accès à la Banque européenne d'investissement. En juin 2022, les droits de douane à l'importation ont été supprimés pour les produits agricoles et cet accord a été prolongé jusqu'en juin 2024.

Un potentiel énorme

L'agriculture représente 11 % du PIB et emploie 15 % de la main d'œuvre. La surface agricole est de 42,7 millions d'ha dont 32,5 ha de terres labourables (1). Les exportations de produits agricoles représentent 46 % des exportations totales du pays.

Les structures agricoles sont très différentes de celles de l'UE. La privatisation très rapide des fermes collectives a entraîné l'apparition de grands complexes de productions agricoles sans comparaison avec les structures européennes. Ainsi, 150 groupes à caractère financier détiennent des exploitations de 10 000 à 500 000 ha. Quelque 33 000 exploitations « fermières », dirigées par des agriculteurs indépendants, exploitent des surfaces allant de 200 à 10 000 ha. Il y a aussi 5,4 millions d'exploitations familiales d'environ un ha mais qui fournissent 60 % des légumes, des fruits et des produits animaux.

L'Ukraine exporte vers l'UE des céréales et du tournesol. Ce pays exporte aussi une partie importante de sa production de poulets de chair (489 000 tonnes en 2021). La firme MHP moue 320 000 ha et produit plus de 2 millions de tonnes de céréales et oléagineux. Elle a produit 865 000 tonnes de poulets de chair en 2022 et en a exporté 368 000 tonnes.

(1) Les chiffres de l'Itavi diffèrent légèrement de ceux de l'Edito, ce qui montre à l'évidence un manque de fiabilité des statistiques actuelles.